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内容

■やさしい日本語の位置づけ

■書き方について→易しい日本語

■話し方（窓口対応）について→優しい日本語

■外国人の声および質疑応答



やさしい日本語の位置づけ

■外国人関連の課題の一つに「情報伝達」

■情報提供（行政サービス等）は

「伝える」より「伝わる」が大事

■「伝わる」コミュニケーションツールの

一つがやさしい日本語

■やさしい日本語の最大の目的は

伝わり、所期の行動につながること



伝わるためのやさしい日本語

•簡単な言葉への変換

•相手の背景への配慮
易しい
日本語

•寄り添いの異文化コミュニケーション優しい
日本語



やさしい日本語を身につけるには？

•相手の日本語レベル

•相手の国の文化・社会システム

• 自分の日本語の習慣（行政用語）理解

•理解や習得→信頼や安心感態度

合わせる
（微調整）

示す



本日のやさしい日本語

•易しい日本語

•優しい日本語書き方

•優しい日本語

•易しい日本語話し方

（窓口対応）



書き方について

■易しい日本語

意識的に簡単な表現にした日本語



よく耳にする「３原則」？

■「ハサミ式」
・はっきり言う（書く）
・最後まで言う（書く）
・短く言う（書く）

■「ワセダ式」
・分けて書く（言う）
・整理して書く（言う）
・大胆に書く（言う）



一夜にできない（積み重ねが大事）

■自分の日本語駆使習慣の自覚

・行政用語（例）

・日本語を外国語として捉える能力

・言語への理解



易しい日本語の目安？

■言葉の要素
・構造：短文
・文法：N４（N3の一部含む）
・語彙はもちろん、「言い回し」も難しい

・朝から知人が来られた（困った）
・朝から知人が来た



文の「構造」

■単文：私は日本人です。（主語と述語が一つ）

→推奨

■重文：私は本が好きで、弟はスポーツが

好きです。（切り離せる）

■複文：私にはスポーツの好きな弟がいます。

（名詞を修飾する文がある）

■重複文：私は、毎晩仕事終わりにのんびりしがら
飲むお酒が好きです。（重文と複文の組み合わせ）



やさしい日本語への提案

■対象・目的に合わせる日本語レベル
・地域の外国人住民の日本語熟知度
・外国人住民が望むレベルは予想より平易なもの

■社会保険や税金などは、加入のメリットと
不加入のリスクを併記



やさしい日本語への提案

■「日本語」より「読む力」→体裁の工夫
・情報の最小限化・緊急情報の優先
・分かち書き
・ルビふりは、漢字の上
・文字サイズは12以上
・A4一枚を超えない
■2段構えの易しい日本語
・入口はN4～N５程度、ポイントだけ
→詳しいのは多言語やQRコード



チラシの例



やさしい日本語の普及への妨害

■易しい日本語は「品格」を下げる

■やさしい日本語の表現を

相談できる相手の不在



話し方（窓口対応）について

■優しい日本語
寄り添いの異文化コミュニケーション



外国人住民への理解

■外国人住民の格差
・日本語力、ネット駆使力、情報収集力

■需要と供給
・行政提供の情報と外国住民が
望む情報の差



外国人住民への理解

■国・個人によって異なる考え

・敬語

・漢字とカタカナ

・日本語力へのプライド



寄り添いの異文化コミュニケーション

■「受け入れられている」が伝わる態度
・目をそらさない

・声のトーン

・話す内容の整理は心の余裕

・聞き返されたら、まず前と同じ言葉を

ゆっくり繰り返し、その後変化をつける

・親切かつ冷静

・一番のやさしい日本語は「笑顔」



ご清聴ありがとうございます。



外国人の声および質疑応答



やさしい日本語に対する外国人の声

■「英語」を使う前に「英語」か「日本語」か

聞いてほしい

■知らないので失敗する、早い段階から

日本文化を教えてほしい（ゴミなど）
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